

Résumé de thèse

Le Hirak : Mobiliser dans le Rif marocain

Candidat : Ahmed Chapi

Directrice de thèse : Mounia Bennani-Chraïbi

Cette thèse vise à questionner les ressorts périphériques et innovatifs de la mobilisation en contexte autoritaire. Elle prend pour cas le Hirak, mouvement de contestation dans le Rif marocain qui a émergé en octobre/novembre 2016 et a subi une vague de répression touchant les rangs de ses militants et participants à partir de mai 2017.

Dans une perspective interactionniste, il s'agit d'examiner les ressorts de l'action collective dans des sites périphériques, caractérisés par des réseaux de forte interconnaissance et par la transmission d'une mémoire conflictuelle, sous deux angles. En privilégiant une observation localisée dans les quartiers des villes d'Al Hoceima et d'Imzouren et dans la localité de Tamassint, nous appréhenderons les mobilisations en prenant en compte ce qui relève aussi bien des réseaux d'interconnaissance et des routines quotidiennes, que des parcours militants, de manière à mettre en évidence les continuités et les innovations tactiques. Par ailleurs, nous mettrons en lumière sur le temps long l'émergence et la structuration d'un espace protestataire local, en formulant l'hypothèse d'une autonomisation progressive par rapport à des champs politique, syndical et associatif qui devront eux aussi être restitués.